

“ COMPROMISO SIN COMPROMISO

El Presidente de la república ha llamado a la colectividad venezolana a poner en práctica un compromiso antiinflacionario, mediante el cual, en un esfuerzo mancomunado, logremos vencer el flagelo de la inflación que agobia a la economía venezolana. Bajo esa perspectiva han entrado en negociaciones, por parte del gobierno, los ministros de Hacienda, Agricultura y Cría, Fomento y Trabajo; por parte de los trabajadores, las principales confederaciones y federaciones sindicales del país; y por parte del sector empresarial, todas sus organizaciones representativas. Además, intervienen en el compromiso antiinflacionario el Banco Central de Venezuela y las instituciones asesoras del Estado en materia económica. También han sido incorporadas a estas conversaciones las organizaciones comunitarias más importantes del país.

Después de muchas semanas de discusión, el compromiso antiinflacionario sigue siendo más una idea que una realidad. Todavía se está discutiendo el contenido preciso del compromiso y qué aporta cada actor en su confección y ejecución.

Más grave aún, es que antes de que el compromiso nazca parece que ya ha sido abortado por la escalada de precios que sube sin parar todos los días sin frenos gracias a las expectativas inflacionarias en los mercados, la especulación y la inconsistencia de las políticas económicas para frenar las causas estructurales de la inflación. De tal forma que los venezolanos miramos con mucho escepticismo los resultados de este proceso.

La posición asumida por el presidente Caldera en este asunto es muy especial. El Presidente es quien convoca a los venezolanos y sus organizaciones para dar cuerpo a un compromiso colectivo. Sin embargo, el jefe del ejecutivo nacional aparece firmando como quien lo custodia y vigila su cumplimiento. Pensamos que tal posición no es suficiente; el jefe del ejecutivo nacional, en razón de sus mismas funciones, tiene que asumir la reponsabilidad total de la ejecución del mismo, comprometerse con los venezolanos con la puesta en marcha de una política económica con reglas claras, además de proponer salidas a problemas espinosos que oscurecen el panorama económico como las prestaciones sociales, la privatización de empresas públicas, reducción del gasto fiscal, etc. Si el gobierno nacional, y su jefe ejecutivo, no toma el liderazgo y la responsabilidad necesaria con todas sus consecuencias, el compromiso antiinflacionario terminará siendo un saludo a la bandera.

”

“ DESEMPLEO, PRECARIEDAD Y BONO

A pesar de las promesas gubernamentales sobre la salida de la crisis y el gobierno para los pobres, las cifras nos dicen que el desempleo sigue creciendo. Y sabemos que si no hay empleo no hay vida digna.

Las últimas cifras de Veneconsultores y otras instituciones que estudian los principales indicadores socioeconómicos han señalado que actualmente el índice de desocupación es del 15%,

muy superior al 8.5 % proclamado por la OCEI para fines de 1994. En 1994 la tasa de ocupación en el sector industrial cayó en 11%, es decir, que 410.000 personas perdieron su empleo. El sector informal habría llegado al 49.1% de la fuerza laboral, y hay quienes lo ubican en un 54%.

Fundacredesa (Fundación de Estudios sobre el Crecimiento y el Desarrollo) está perfilando las categorías de subempleo y de economía informal. Ellas nos ofrecen un panorama nada consolador.

Fundacredesa distingue entre subempleo visible (el que sufren quienes trabajan menos horas de una jornada regular) y subempleo oculto (trabajan completo, pero sin productividad e ingresos adecuados). El sector informal enuclea realidades tan distintas como la de buhoneros, empleados domésticos por cuenta propia y microempresas con menos de cinco empleados.

Fundacredesa, a partir de estas distinciones, ha elaborado un «índice de precariedad» para 1994, que incluye al 43% de los jefes de hogar del estrato 5, al 37.8% del estrato 4 y al 11.2% del estrato 3.

En cuanto al desempleo, distingue entre desempleo abierto (cesantes que buscan trabajo) y desempleo oculto (no buscan trabajo). El desempleo ampliado (abierto y oculto) para el estrato 5 es, en 1994 según Fundacredesa, del 16.5%, para el estrato 4, de 13.9% y para el estrato 3 del 9.5%.

Estas cifras nos indican el alto índice de precariedad y de desempleo que existe entre los estratos más desprovistos 5 (los más pobres) y 4 (trabajadores sin calificación). Es decir, que el bono decretado no llega o llega en forma

muy precaria, como su trabajo, a quienes más lo necesitan.

“CORRUPCION EN LOS MINISTERIOS

En estos días el Ministerio de Sanidad tenía la valentía de reconocer que le faltaban fuerzas para vencer a la mafia enquistada en su Ministerio. Explicaba cómo la Ley de Carrera Administrativa, que tiene la buena intención de evitar despidos o postergaciones arbitrarias, sirve a algunos para enriquecerse por la corrupción.

¿Cómo ve el Ministro de Educación la situación en su Ministerio? Uno de los grandes problemas son las ausencias injustificadas de los maestros. Hay una escuela en la que la mayoría de los maestros acostumbran pagar sus ausencias injustificadas. El maestro que más falta injustificadamente es cambiado de la escuela. Le descuentan del pago de sus ausencias injustificadas. En la escuela tienen todas las constancias llevadas con toda precisión por una persona especialmente atenta.

Pero ese maestro tiene un amigo en el Ministerio, en un sitio clave. Logra que inmediatamente, en el siguiente pago, le devuelvan todas las ausencias injustificadas que le habían descontado. Sin consultar para nada al personal directivo de la escuela. Desautorizándolo ante los maestros que trabajan con honestidad.

Si hay algún problema de procedimiento, ¿no era obligación del Ministerio consultar al personal directivo? ¿Alguien se aprovecha de que el Ministro no puede estar físicamente en todo? ¿No hacen algo parecido los que cobran

comisiones casi millonarias por los pedidos de libros que hace el Ministerio?

¿No habrá forma de progresar en transparencia, para luchar contra esas mafias enquistadas en los Ministerios? ¿No son los buenos maestros y representantes los que tienen la responsabilidad de esta lucha difícil por la honestidad y el bien común?

”

“CANTV: PREVENIR O LAMENTAR

En el mundo y en Venezuela se suceden las nacionalizaciones y las privatizaciones. Cuando la compañía nacional va mal, la privatizamos. Cuando la compañía privada va mal, la nacionalizamos. Ninguna receta es segura. Y lo prueba el que se vayan alternando. Incluso sabemos que hay gente que juega al negocio de hundir una compañía para negociar con su venta y compra. Todo seguirá yendo mal para la gente mientras no se permita a la gente controlar a sus supuestos servidores.

Cuando la CANTV era nacional, se oyeron muchas quejas. Presentaron la privatización como la gran solución. Ahora se oyen muchas quejas contra la CANTV privada. Queremos añadir una reflexión. Lo malo no son solamente los fallos. Lo peor son las estructuras que los perpetúan.

Por ejemplo, está mal que la CANTV deje un teléfono sin servicio durante meses. Pero está mucho peor que se sienta autorizada para cobrar ese servicio que no presta. Aunque eso fuera legal, es puro robo. Con el agravante de que ¿qué le puede motivar al personal de la CANTV

a prestar un servicio, si no prestándolo lo puede cobrar igual?

Ojalá que estas líneas las pudiera leer la gente de la Alcaldía de Caracas, que parece seriamente preocupada por lo que está haciendo la CANTV. O algún político que también le está dando vueltas a este asunto. Lo malo no es solamente la falta de servicio. Sino una estructura que le invita a no prestarlo.

Claro que todos los que siguen permitiendo este robo son cómplices del mismo.

”

“EJEMPLOS QUE ESTIMULAN

El Colegio La Salle La Colina está de celebración. Cumple las bodas de oro de servicio educativo. Otras instituciones le habían precedido desde la segunda década de este siglo en que los Hermanos de las Escuelas Cristianas habían llegado a Venezuela.

Barquisimeto fue el embrión de un compromiso con la educación y el desarrollo a lo largo y ancho de la patria, desde el carisma de San Juan Bautista de La Salle. Instituciones educativas fueron germinando en diversas regiones de Venezuela. Miradas de jóvenes fueron pasando por aulas, laboratorios, campos deportivos, actividades culturales, desarrollo de la comunidad en sus diversos aspectos religiosos y sociales.

Es a menudo desconocida la existencia de escuelas y centros de formación y capacitación que en barrios populares desarrollan los Hermanos de las Escuelas Cristianas en colaboración fraternal y horizontal con maestros, profesores y educadores seculares

que han oído la llamada, desde su estado de vida, a contribuir al desarrollo del país.

El proyecto educativo La Salle es la brújula que orienta la educación cristiana y lasallista teniendo como perspectiva fundamental la opción por los pobres y el desarrollo humano integral.

La Sociedad de Ciencias Naturales y la Fundación La Salle, tan conocidos en el país, se inspiran para su actividad investigativa y científica en pro del desarrollo del país en este carisma de La Salle.

No es de extrañar por tanto que en el país, Estado, sociedad civil, exalumnos y profesores hayan transformado la celebración de los 50 años del colegio La Colina en un canto y alabanza a un ejemplo de dedicación y servicio a toda la Congregación de Hermanos de La Salle. Aparte de las manifestaciones del Ejecutivo y Congreso nacionales, IPOSTEL ha puesto en circulación una serie de estampillas conmemorativas de la presencia de La Salle en Venezuela.

Los diversos actos realizados buscan testimoniar y estimular lo que hay de positivo y de ejemplar en este compromiso solidario. También nosotros nos unimos, en un momento en que Venezuela necesita de ejemplos de solidaridad y entrega.

”